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优质偶像
21年前，费德勒成为一名职业网球

运动员。他连续 237周单打世界排名第一

创下纪录；他在大满贯中斩获 20次冠军
写下历史；他的巡回赛冠军总数高达 101

个⋯⋯关于费德勒的种种辉煌，已无须赘
述。场边有举着标语“我牛，爱你一生一

世”的女生，看上去该是钟情蔡徐坤的年

纪，没想到却来追 38岁“叔叔辈”的费德
勒，她有些腼腆却说出了许多球迷的心

声：“费德勒不仅球打得好，举止优雅，人
品还那么好。我们会一直追随他。”

对于球迷，费德勒常怀感恩的心。他
收拾出专门的屋子，存放来自世界各地球

迷的礼物。比赛后疲累了，输球后沮丧了，
看到痴心等候的球迷，他也总会调整心情

不吝签名。而在上海大师赛每个重要节
点，从旗忠网球村落成，到大师赛十周年，

费德勒或亲临现场助阵，或发视频道贺。
这些年在上海，费德勒去了不少地方，从

磁悬浮到地铁，从外滩到新天地，他试着
融入城市。费德勒还学会了不少上海话，

从入门级的“谢谢侬”，到昨晚新功课“阿
拉上海赞”。他的这份投入，其实是对热情

球迷最暖心的回馈。
当然，优质偶像除了做人上路，最重

要的是战绩上品。今年，没有带妻子和孩
子同来上海，费德勒在市中心住了几天完

成一些商业活动后，便搬入了离球场更近
的酒店。昨晚首战，费德勒以 2比 0战胜

拉莫斯。没想到为这样一个平常对手，费
德勒也做足功课。“我一直记得 2015年我

在这里输给过他。我特地找到那场失利的

比赛录像，一直考虑今年该怎么打。”这肯
定不是费德勒最精彩的比赛之一，但瑞士

人显然懂得人心，“比起想看到我打得有
多好，观众们更想看到我赢得比赛；比起

让观众看到更多令他们兴奋的击球，他们
更想看到我晋级下一轮。”真的就是这样。

对于球迷来说，有你在，便是晴天。

劳模代言
谁是体坛最会赚钱的男人？根据美国

《体育画报》公布的 2018年代言收入前十

的运动员榜单，费德勒以 6500万美元排
名第一，NBA球员詹姆斯位居第二位，C

罗排名第三。
费德勒提前一周来到上海，没有比赛

的日子，他保持着一天 3个赞助商活动的

工作量。“我会亲自过问每一件事，而参加
的每一项活动，也都由我自己决定。我会

将自己的精力合理地分配于赛场内外。”
自从费德勒成立了自己的经纪公司，对于

一些赛场外的事务，他有了更多的自主权
和话语权。“比如有的赞助商想请我去别

的城市做活动，我会和他们说如果离上海
不远就到这里来吧。我在这里打比赛，而

且上海又是个很好的宣传地。”当费德勒
拿出手机玩自拍时，细心的记者发现，费

德勒的手机壳居然也印着赞助商的品牌。
即便要与其达成合作可谓天价，但看到瑞

士人如此卖力和贴心，那些金主们大概也
会觉得物有所值吧。

来上海前，费德勒带着父亲去东京转
了一圈。这些年，上海作为费德勒日程表

上的唯一一站东亚赛事，一直惹得其他赛
事主办方“羡慕嫉妒恨”。这其中，就包括

东京公开赛。自从换了球衣赞助商，与日
本品牌签了 10年 3亿美元的“卖身契”，

日本方面就一直希望有机会说动费德勒
变更行程。费德勒也的确卖了大面子去到

现场，“但是我要保证自己比赛的质量。背
靠背的两站比赛，现在还不在我的概率范

围内。”

显然，费德勒是一个劳模代言。在商
业活动的现场，他总是格外配合，无论问

答，还是烧烤、做菜、摆造型，有求必应，按
部就班。但他又不失自己的底线，长久地

保持运动青春，才能更好地经营费德勒这

个金字招牌。

本报记者 华心怡

    上视五星体育频道今天 19时 30分将转播上海
网球大师赛第二轮比赛实况。
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    要论谁是世界网坛的宠儿，费德勒说第二，就没人敢称第一。无需置疑，这
是多年来任世界第一旁落、大满贯冠军易主，也无法改变的事实。从某种程度
而言，一年一度的上海劳力士大师赛，其正式启幕，是从费德勒登上赛场那一
日算起———

2019年的昨晚，旗忠网球中心赫赫然地满室光芒，星之璀璨。费德勒一身
红衣，昂扬登场。周杰伦带着昆凌来了，新作《说好不哭》以往日情怀让几代歌
迷泪目，但歌坛大神，此刻成了迷弟，一如现场的万千球迷。爱，或许会无缘无
故，却上心头。但十几年如一日的宠爱，却多少包含着一些超越情感的内容。

杀鸡用牛刀
是否有必要
武磊“万里勤王”

助国足战关岛引发争议
    昨天傍晚的国足训练，武磊身影赫然在列。从巴塞罗那到上海再到广州，一
路风尘仆仆，武磊为国效力的决心所有人都看得到。他与归化国脚艾克森双剑
合璧，无疑是这支国家队锋线上的最强组合。

只不过，里皮再度征调武磊，也引起了一些争议：对阵亚洲弱
旅关岛队，国足赢球应是毫无压力，是否
有必要把武磊从万里之外
的西班牙喊回来？

体坛话题

收视指南

反方 恐影响武磊地位

持反对意见的人，还真不少。他们的主要理
由是：这样一场中国队“闭着眼睛都能赢”的比

赛，大老远让武磊赶回国意义不大，而且武磊在
西班牙人的位子并不稳固，尤其在新帅刚刚上

任的关键时刻，武磊离队恐怕将影响他在球队
竞争主力。

对阵关岛，国足确实没有什么压力。对手世
界排名在第 150位左右，比之前国足 5比 0轻松

战胜过的马尔代夫还要弱。在 2000年亚洲杯预
赛中，中国队曾以 19比 0狂胜关岛，创造了国足

至今在 A级赛上最悬殊的赢球纪录，甚至在很
长一段时间内，都是世界足坛的最大比分纪录。

因此，在一部分人看来，再征调武磊归队，
有点像“大炮打蚊子”、“杀鸡用牛刀”。

武磊的疲劳也是众所周知的。4日凌晨，西

班牙人远赴客场，在欧联杯小组赛中 2比 0击
败俄罗斯中央陆军，武磊首发为球队首开纪录，

成为第一位在欧战正赛进球的中国球员；6日
晚，西班牙人在西甲联赛中 0比 2不敌保级对

手马洛卡，武磊再次首发并踢满全场。这场比赛
结束后，武磊即启程回国，7日晚飞抵上海，昨

天又马不停蹄赶到国家队参加了训练。对武磊
而言，确实消耗很大。

西班牙人新赛季掉入降级区，武磊本身就
承受着不少压力。他回国参赛，势必影响自己在

俱乐部的训练。值得一提的是，就在武磊回国当
晚，前任主帅加耶戈由于战绩不佳被解雇，新帅

马钦刚刚上任，在这样一个关键时刻，武磊缺席
一个星期训练，更为他争取主力蒙上一层阴影。

作为中国足球目前在五大联赛的独苗，武
磊的存在堪比“大熊猫”。真的有必要为这样一

场毫无悬念的比赛，影响到武磊在西甲的前途

吗？球迷的担心，不无道理。

正方 争取更多净胜球

外界的种种疑惑和担心，经验丰富的里皮
不可能不清楚。但他依然坚持征调武磊回国，自

然也是有他的考虑。
郜林缺席、于汉超等人受伤手术，国足能用

的前锋其实并不多。主场对关岛，赢球不是问
题，问题在于：能进几个？对国足而言，面对小组

最弱对手，必须尽量争取更多的净胜球。从整个

世预赛 40强赛大形势来看，中国队争夺小组第
一、直接出线的主要竞争对手，就是叙利亚。如

果两队最后积分相同，就要比较净胜球。这一
点，里皮从一开始就清楚。

实际上，行事风格谨慎的里皮不止一次在
媒体面前表态：不管对手是谁，他都会派出实力

最强、状态最好的阵容出战，绝不会轻视任何一
个对手。显然，没有武磊的国足，算不上“最强”。

回头来看，上一场小组赛尽管有归化球员
艾克森加盟，中国队在面对弱旅马尔代夫时，优

势也并不如想象中的大，直到 30分钟后才取得
首粒进球。假设没有武磊，国足恐怕很难取得 5

比 0的大胜。
里皮坚持让武磊回国的另一大原因，是希

望他能够有更多时间与国家队的队友磨合，也
能更好地向他灌输自己的技战术理念。从长远

考虑，里皮的目标是争取 12强赛出线、打进世
界杯，今后必然会与更多强队交手，到那时再临

时征调武磊，效果恐怕就一般了。
鉴于这几点，让武磊“万里勤王”，或许并没

有什么大问题。当然，从保护武磊的角度出发，
尽量减少对他在俱乐部的不利影响，国足应该

更科学、合理地使用武磊。他回来了，未必要首
发，也未必要踢满 90分钟，争取实现“双赢”岂

不更好？ 特派记者 关尹 （本报广州今日电）

■ 费天王战绩彪炳，

举止优雅，迷人万千 本报记者 李铭珅 摄
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